
Bericht

iiber die

am 7. August 1908 in StraBburg i. E. abgehaltene

fiinfundzwanzigste Generalversammlung

Deutsehen Botanisehen Gesellschaft.

Zum zweiten Male tagte unsere Gesellschaft gemeinsam mit
er „Freien Vereinigung der systematischen Botaniker und Pflanzen-

§eographen tt und der „Vereinigung fur angewandte Botanik". Der
Starke Besuch der Generalversammlung ist wohl in erster Linie

Jiederum diesem ZusammenschluB der drei Gesellschaften zu
an en> em Umstand, der gerade fiir die StraBburger Versammlung

? olme Bedeutung war, weil als Hauptverhandlungsgegenstand
16 Anderung der Satzungen auf der Tagesordnung stand.

Die Mitglieder waren rechtzeitig zur Generalversammlung
^geladen; und gleichzeitig mit dem vierten Hefte der „Berichte",

^
tlem die Einladung abgedruckt war, wurde ein gemeinsames

^ogranim aller drei Gesellschaften versandt. Dieses Program in,

H
Urc

^
desse* Zusammenstellung und Ausfiihrung sich Herr BRICK-

^amburg den Dank aller Teilnehmer der StraBburger Versammlung

scW •

n hat
'

enthielfc nicht nur die Angaben uber die wissen "

^chen und geschaftlichen Sitzungen der drei Vereinigungen,

Attafl

111 aUCh Hinweis© auf die Wohnungsverhaltnisse, gemeinsame
stluge und gesellige Veranstaltungen.

In dle Prasenzlisten hatten sich folgende Herren eingetragen:

BFwn
L*Berlin

'
I

BRICK-Hambnrg,

I
;' ;KXs -Berlin, BRUCK-GieBen,
' CKE'Kiel, BUCHWALD-Berlin,
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TLA I ssi;x-Berlin,

DlXGLER-Aschaffenburg,

DlUDE-Dresden.

Kwi

XST-Ziirich,

3ER-K5ln,
>rosk ;i

A. FiscHER-Basel,

H. FlSCHER-Berlin,

FlTTlNG-StraBburg,

GlESENHAGEN-Munclien,

GLttCK-Heidelberg,

GOEBEL-Miinchen,

HANNIG-StrafJburg,

JAHN-Berlin,

JOHXSOX-Dublin,

KARSTEX-Bonn,

KXEUCKER-Karlsruhe,

\V. MAGNUS-Berlin,

MlJUKE-Berlin,

K. MrUJ-;i;-Augustenberg,

MUTH-Oppenheim,
OLTMANNS-Freiburg i. Br.,

OSTEXTELD-Kopenhagen,

REINHARDT-Berlin,

ROTHERT-Odessa,

SUHROTER-Ziirich,

SCHWENDENER-Berlin,

SOHULZ-Halle,

SXELL-Bonn,

Graf SOLMS-StraBburg,

URSPRUNG-Freiburg (Schwe

VOLKENS-Berlin,

\VA( UTKR-Berlin,

nahmen an dei

Z \CH AUI AS-Hamlmrg.

Sitzungen toil die Herrer

LTm 9 Uhr 20 Minuten eroffnete Herr SCHWENDBl
is

1dent der Gesellschaft die Sitzung, begriiBt die ersct

tgheder und Gaste und erstattet kurz Bericht iiber dec

rtagen Stand der Gesellschaft: Die Mitgliederzahl ist

;em Wachsen begriffen; sie betrng fur das Jahr 1907 49

' m Vorjahre. Die finanziellen Verhaltnisse sind niclit

"ngunstig zu bezeichnen, aber immerhin erforderte die

>e der Festschrift und der umfangreiche Florenbericht
malige Summen, und durch den wachsenden Urafang

-ch' a*"

1
".-

11 Erh5nung der Remuneration fur den Sekre

^ .

" u alll''uig finer Remuneration fiir den Recnnnn::-

natzmeiBters steigern sich auch die stiindigen Ausga

©me Erhohung der Mitgliedsbeitrage nicht wohl zu u
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Bericht iiber die fiinfundzwanzigste Generalversammlung.
(3)

Darauf erstattet der Schatzmeister, Herr APPEL, Bericht iiber

den Etat des Jahres 1907 und den Voranschlag fur 1908 (siehe

Anlage S. 8).

Nachdem dem Schatzmeister unter Anerkennung seiner Miihe-

waltung Entlastung erteilt war, machte Herr KNEUOKER die An-
wesenden auf seine „Allgemeine botanische Zeitschrift" aufmerk-

sam, von der eine groBe Anzahl Probehefte zur Verteilung gelangten.

Herr SCHWENDENER gedenkt sodann der seit der vorigen

Generalversammlung verstorbenen Mitglieder, deren Andenken die

Anwesenden durch Erheben von ihren Platzen ehren.

Als nachster Punkt der Tagesordnung wurde iiber die Wahl
des Ortes und der Zeit der nachstjahrigen Generalversammlung be-

raten. Von Herrn WORTMANN ist die Gesellschaft eingeladen

worden, die niichste Generalversammlung in Geisenheim abziihalten.

Herr A. FlSCHER-Basel halt es doch fur wiinschenswert, daB unsere

Gesellschaft den AnschluB an die Naturforscherversammlungen nichfc

ganz verliere. Von den Herren ZACHARIAS, KNY, WlTTMACK
und BEHRENS wird Geisenheim als nachster Versammlungsort warm

empfohlen; die Abstimmung, die auf Vorschlag Herrn SCHWEN-
»ERs durch Handerhebung erfolgte, ergibt eine groBe Mehrheit

far Geisenheim als Tagungsort fur die niichste Generalversammlung,

und zwar wird die Versammlung wiederum Anfang August gleich-

zeitlg mit den Jahresversammlungen der Vereinigung der syste.

matischen Botaniker und der Vereinigung fiir angewandte Botanik

stattfinden.

Nunmehr wurde zu den Wahlen des Prasidenten, des stell-

vertretenden Prasidenten und der AusschuBmitglieder fiir das

1909 geschritten. Die Wahlen erfolgten samtlich durch

Zettelabstimmung.

Es wurden gewahlt:
Zum Prasidenten: Herr S. SOHWENDENER-Berlin.

Q
Zum Stellvertreter des Prasidenten: Herr J. WORTMANW-

aeisenheim.

Zu AusschuBmitgliedern die Herren:
l'lll,'ln.-v-.-, t • . ~ •: rr ••

"

*• ^^STticK-Stuttgart,

£ ^
EBEL-Miinchen,

C. SCHROTER-Zurich,

H. Graf SOLMS-StraBburg i.

E. STAHL-Jena,

C. V. TUBEUF-Munchen,

H. V. VOCHTING-Tiibingen,

R. V. WETTSTEIN-Wien,

E. ZACHARIAS-Hamburg.

BERLANDT-Graz,
T-StraBburg i. E.,
EfiS-Heidelberg,

LISCH-Prag,
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(4) Bericht iiber die funfundzwanzigste Generalversammlung.

Im AnschluB an diese Wahlen erfolgte die Wahl unseres

langjahrigen korrespondierenden Mitgliedes Herrn V. B. WlTTROCK

in Stockholm zum Ehrenmitgliede. Der Antrag, Herrn WlTTROCK

zum Ehrenmitgliede zu ernennen, war der Generalversammlung

rechtzeitig und schriftlich formuliert, von 21 ordentlichen Mit-

gliedern unterzeichnet, zugegangen. Auch diese Wahl war eine

geheime und erfolgte durch Zettelabstimmung. — Da das Aus-

zahlen der Stimmzettel langere Zeit in Anspruch nahm, wurde das

Wahlresultat nicht abgewartet, sondern in der Beratung fortge-

fahren. Beim Zahlen der Wahlzettel erfreute sich der Sekretar

der Beihilfe des Herrn FITTING, wahrend Herr CLAUSSEN unter-

dessen die Protokollfuhrung ubernahm.

Es folgte die Beratung iiber die in Dresden beschlossene An-

derung der Satzungen. Die von der in Dresden gewahlte „Kom-

mission fur die Revision der Satzungen" formulierten neuen

Statuten waren bereits in Heft 4 der „Berichte" abgedruckt worden,

so daB alle Mitglieder iiber den Gegenstand geniigend unterrichtet

waren; auBerdem konnten Separatabdrucke des Kommissionsberichtes

an die Anwesenden verteilt werden. Die Paragraphen wurden m
der im Entwurf der Kommission vorgesehenen Reihenfolge durch-

beraten.

§ 1 wurde ohne Widerspruch angenommen. Herr GOEBEL bean-

tragt die Annahme der §§ 2—19. Herr ZACHARIAS schlagt

vor, dem Vorstande notwendige redaktionelle Anderungen zu

iiberlassen; der Vorschlag wird angenommen. Herr DRUDK

motiviert den § 5, 3 und bespricht die von einigen Mitglied-T"

dagegen vorgebrachten Einwande. Darauf werden zuniu l» r

§§ 2—11 einstimmig angenommen. — Herr DlNGLER befurwortet

im Hinblick auf die Finanzverhaltnisse und die neu an die

Gesellschaft herantretenden Ausgaben die Annahme des §
1-

12 — 18 werden ohne weitere Diskussion angenommen.

Zum § 19 schlagt Herr KNY eine kleine AnderoBg

vor: die Mitglieder der Redaktionskommission miissen in

Berlin wohnen. Herr GlESENHAGEN halt diesen Zusa

a

nicht fur notwendig, worauf Herr KNY nochmals s.mu- "

Vorschlag zur Annahme empfiehlt im Interesse einer mug-

lichst schnellen Drucklegung der wissenschaftlichen Mi •

teilungen. Der Antrag KNY wird angenommen und

§ 19 lautet in der neuen Fassung:
Als standige Kommissionen sind zu bilden:

1. eine Redaktionskommission, welche aus dem

sitzenden der regelmaBigen wissenschaftlichen
Sitzunge
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Bericht iiber die funfundzwanzigste Generalversammlung.
(5)

in Berlin, den drei Schriftfiihrern und drei in Berlin oder

dessen Vororten wohnenden gewahlten Mitgliedern besteht.

2. (bleibt in der Fassung des Entwurfes bestehen).

Zu § 20 stellt Herr GOEBEL den Antrag, dem Aus-
schuB bestimmte Aufgaben zu stellen, da er sonst iiber-

fliissig sei. Herr GlESENHAGEN schlagt vor, dem AusschuB

die Yorbereitung der G-eneralversammlung zu iibertragen;

dagegen wendet Herr KNY ein, daB dies aus rein tech-

nischen Griinden unmoglich sei. Herr ZAOHARIAS und
Herr SCHWENDENER beftirworten den Antrag GOEBEL;
Herr VOLKENS ist fur Streicbung des Ausschusses, denn

es sei praktisch undurchfuhrbar, jede Yorlage fur die

Generalversammlung den einzelnen AusschuBmitgliedern zu

unterbreiten. Herr GlESENHAGEN kann die Bedenken

Herrn YOLKENS' nicht anerkennen, es geniige ja, wenn die

AusschuBmitglieder am Tage vor der Generalversammlung

die Yorlagen besprechen. Auch Herr OLTMANNS wiinscht

die Beteiligung der AusschuBmitglieder an der Beratung

der Yorlagen. Das Ergebnis der Diskussion ist die Ab-

lehnung des Antrages YOLKENS, den AusschuB aufzulosen,

und der Antrag GOEBEL wird in folgender Fassung an-

genommen

:

§20. Der AusschuB besteht aus 15 ordentlichen Mitgliedern,

von denen hochstens 5 in Berlin wohnhaft sein diirfen. Ihm
smd alle fur die Generalversammlung zu stellenden Antrage
zur Begutachtung vorzulegen. Eine Abstimmung iiber diese

Outrage in der Gesellschaft ist erst nach Berichterstattung

seitens des Prasidenten iiber die eingegangenen Gutachten der

AusschuBmitglieder zulassig.

Zu § 21 stellt Herr GOEBEL den Antrag, mit der

Presidentschaft, wie in der Zoologischen Gesellschaft, Qfter

zu wechseln; der President diirfe nur fur eine bestimmte

Anzahl von Jahren sein Amt ausuben und konne erst nach

Ablauf einer zu bestimmenden Frist wiedergewahlt werden.

Herr GOEBEL betont, daB sich sein Antrag natiirlich nicht

gegen den bisherigen Prasidenten richte, glaube aber, daB
e»n hiiufigerer Prasidentenwechsel eine Belebung der Ge-

sellschaft zurFolge haben werde. Uber den Antrag GOEBEL
w*rd abgestimmt und der Paragraph wird in folgender,

•j j
^
0n Herrn LlNDAU formulierten Fassung angenommen:

' ahlbar zu Yorstandsmitgliedern sind nur die ordentlichen
ltglieder der Gesellschaft. — Wiederwahl ist zulassig; da-
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(6) Bericht iiber die fiinfundzwanzigste Generalversammlung.

gegen ist der Prasident nur dreimal hintereinander und dann

erst wieder nach einer Pause von sechs Jahren wahlbar.

Den § 22 wiinscht Herr KNY auf die in Europa

wohnhaften Mitglieder einzuschranken. Der Antrag wird

angenommen und es lautet demnach

§ 22 jetzt: Die Wahl des Prasidenten, -seines Stellvertreters, der

AusschuBmitglieder, der Ehrenmitglieder und korrespondie-

renden Mitglieder erfolgt durch schriftliche Abstimmung aller

Mitglieder. Die Kommission fiir die Wahlen sorgt dafiir, dafi

die Vorschlage alien Mitgliedern zeitig genug iibermittelt

werden, um wenigstens den in Europa wohnenden eine Stimm-

abgabe bis Anfang Dezember zu ermoglichen. Das Ergebms

der Wahlen ist in der Dezembersitzung bekanntzugeben.

§§ 23—33 werden auf Vorschlag des Herrn GOEBEL ohneDebatte

einstimmig angenommen.
Nunmehr erfolgt die Beratung iiber die Geschaftsordnung.

Auf Vorschlag des Herrn LlNDAU werden die

§§ 1—14 ohne Diskussion angenommen,
Herr LtNDAU schlagt weiter vor, auch die §§ 15-31 an-

zunehmen. — Zu § 16 c stellt Herr GOEBEL die Frage, ob es

notwendig sei, die Nekrologe in der bisher iiblichen Form bei-

zubehalten, da doch vielfach das Personliche zu stark m den

Vordergrund geriickt wiirde. HerrZAOHARIAS bittet, imlnter-

esse der Geschichte unserer Wissenschaft keine Anderungen

eintreten zu lassenunddie Autorenauchnichtaneinenbestimni-

ten Umfang der Nachrufe zu binden, wie Herr A. FISCHE
-

Basel vorschlug. Die Abstimmung ergab die Annahme

b§ 15—31 in der Fassung des Entwurfes.
§ 32 wird angenommen.

Zu § 33 stellt Herr APPEL den Antrag, den letzten

Satz: „Alle iiber 10 000 M. hinausgehenden Summen^ sina

fiir die Herausgabe der Berichte zu verwenden.

streichen, um der Generalversammlung nicht die Mi'gl^ 1 v '

zu nehmen, das Geld auch fiir andere in § 6, 2 der Satzn
\
„

vorgesehenen Zwecke zu verwenden. Der Antrag A

wird angenommen und im
§ 33 der letzte Satz gestrichen.

jbt die
Die Abstimmung iiber die gesamten Paragraphen ergi

Annahme der neuen Satzungen und der Geschaftsordnung t

yMehrheit von iiber 2

/ ;,
der anwesenden ordentlichen Mitgue
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Nach einer halbstiindigen Pause fand unter dem Yorsitze des
Herrn SCHWENDENER urn 1 1

V

2
Uhr die erste wissenschaftliche

Sitzung statt. Zunachst sprach Herr ZAOHARIAS iiber „Die
Knollenbildung bei Gonocephalum supradecompositum (Lindbg.) Steph.
und ihre Beziehungen zu auBeren Bedingungen". Die Abhandlung
wird im Jahrbuch der Hamburgischen wissenschaftliclien Anstalten
veroffentlicht werden. Darauf hielt Herr W. MAGNUS einen Yor-
trag iiber „Weitere Ergebnisse der Serumdiagnostik fur die theore-

tische und angewandte Botanik", der bereits in Heft 8 des

Bandes XXYIa unserer Berichte S. 532 ff. zum Abdruck gelangte.

— SchlieBlich berichtete Herr ENGLER iiber eine gemeinsam mit
lv. KKAL'SE ausgefiihrte Untersuchung „Uber die Lebensweise von
Viscum minimum Harvey", die ebenfalls in Heft 8 der Berichte
S. 524 publiziert worden ist.

Die zweite wissenschaftliche Sitzung fand unter Vorsitz des

Herrn JOST urn 3V 2 Uhr statt. Herr EWERT-Proskau berichtete

uber „Die Parthenokarpie der Stachelbeere". Auch diese Mitteilung

^•urde bereits in Heft 8 unserer Berichte S. 531 veroffentlicht. An
der Diskussion, die sich diesem Yortrage anschloB, beteiligten
s'ch die Herren BOTHERT, BEHRENS, GOEBEL, ENGLER und
FITTING. Dann sprach Herr FITTING iiber entwicklungsphysiolo-
jjische Studien, die er in Buitenzorg an Orchideenbliiten gemacht
ha

*, und die zeigen, dab" die Dauer der Bliiten und die Postflora-

fonsvorgange in sehr eigenartiger Weise von der Bestaubung und
an ren Einfliissen abhangig sind. Die ausfiihrliche Arbeit ist

^zwischen im ersten Heft der neuen „Zeitschrift fiir Botanik"

Da keine weiteren Yortrage und ^litteilungen vorlagen, schloB

p

err Jost die Sitzung um 4 1

/, Uhr.* — Damit war das offizielle

gramm der Generalversararalung erledigt.
DaB auch der gesellige Teil zu seinem Rechte kam, bedarf

a^ der Envahnung. - Wir schlieBen unseren Bericht mit dem
""."'"igsten Dank an die StraBburger Fachgenossen fiir die uns
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Rechnungsablage des Jahres 1907.

Rechnungsablage des Jahres 1907.

I. BeitrHge-Konto.
Im Jahre 1906 vorauf gezahlte Beitrage im

traSe 390,50
Im Jahre 1907 gezahlte Beitrage . . . . 7 992,42
Fur Rechnung 1907 gezahlte Beitrage:

~"~

83 Berliner a 20 M 16
396 Auswartige a 15 M 5 9
17 Auflerordentliche a 10 M 1

Mehrzahhingen
4'-"; Mitglieder zahlten ...

Fur Rechnung 1908 ff. vorauf gezahlte Beitrage
mi Ubortrage

" H. Interessen-Konto.
Zmsen aus dem Depot und Konto-Korrent

Dariehnskasse

_Bd. XXIV

IV. Berichte-Konto
"id XXV, Jahrgang 1907-
590 + (108) + 2 Seiten Text; 14 Tafeln, 72,5 qcm
"oJwchnitte, 1158 qcm Zinkatzungen,
nommen 496 Exemplare fur Mitgliede
i--luvnniir^lieder

r

'
"

den Schriftfiihrer

V. Kosten-Konto.
fur Korrespondenzen usw. .

far Versendung der Hefte .

Transport
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Rechnungsablage des Jahres 1907.
(9)

Transport

IV. Berichte-Konto

V. Kosten-Konto

Am 81. Dezember 1907 Vermogen im Ubertrage:

Fester Bestand 6 000

—

Lebenslangliche Mitglieder 900,—

Fliissiges Vermogen 8 244,68

Voranschlag far 1908 1).

(Durchschnitt der letzten 3 Jahre)

Vortrag des Vermogens. 1. Januar 1908 ....
Beitriige . . .

Zinsen ....... . ] .

Festschrift

Zymogen am 31. Dezember 1908 •

Die Einnahmen aus den Beitragen betragen
'819,92 M.; die laufenden Ausgaben betragen
6 729,37 M. Folglicb sind 1 090,56 M. mehr ein-

genommen als ausgegeben. Bei 496 zahlenden
Mitgliedern kommt auf jedes Mitglied 15,77 M.
^eitrag und 13,57 M. Ausgabe.

Hansgirg-Konto.
1. Januar 1907 Vortrag

«Men von 990 M. 3 1

/ 2 °/o

^Jl- Dezember 1907 Ubertrag

din, Marz 1908. OTTO MULLER

Revidiert und richtig befunden:

ilem, den 23. Juni 1908.

G. VOLKENS. M. O. REINHAEDT.

>ie Ausgaben des aus dem Durchschnitt der letzen drei Jahre

Voranschlages fur 1908, die oben mit 12 647 M. eingesetzt

Jich durch folgende Positionen:
der Remuneration des Sekretars

600'"

"on fur einen Rechnungsbeamten *<*>>-

Florenberichts
;

•

60Q'~

1 500,-

Vermogen am Sl'. Dezember 1908 auf' 8 450,6

11 em, Juli 1908. °TT0 AppEL
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